

TITULO: ALBA. ÉTICA E INTEGRACIÓN.

LIC. ALFREDO THOMAS SMITH

AUDITOR ASISTENTE DE LA FISCALIA PROVINCIAL GTMO.

PROFESOR ASISTENTE DE LA SEDE UNIVERSITARIA MUNICIPAL GUANTÁNAMO.

RESUMEN

En el presente milenio, durante el proceso integracionista en América Latina y el Caribe, surge el ALBA como una nueva concepción Ética opuesta a las concepciones Éticas neoliberales que los Estados Unidos, pretende imponer en nuestra región, los cuales conducen a la profundización del egoísmo y el individualismo, encarnado en el Área de Libre Comercio para las Américas (ALCA).

El objetivo de la investigación consiste en identificar las concepciones Éticas que sustenta la Alternativa Bolivariana para las Américas (ALBA) y las diferencias respecto a la que enarbola el ALCA y en segundo lugar conocer el impacto inmediato del ALBA en el Desarrollo Humano Integral, proceso integracionista que permite influir en la transformación del ser humano egoísta e individualista engendrando por el sistema capitalista en un ser solidario y humanista.

En correspondencia con el objetivo se pretende responder los interrogantes siguientes:

¿Cuáles concepciones Éticas se ponen de manifiesto en el ALBA?

¿Qué papel juega el ALBA en el Desarrollo Humano Integral?

Está estructurado en tres capítulos:

El primero se refiere a las características sobre las concepciones Éticas y la integración.

El segundo revela las concepciones éticas del ALBA a diferencia del ALCA.

El tercero abarca el impacto del ALBA en el Desarrollo Humano Integral.

El beneficio consiste en propiciar la elevación de nuestro nivel cultural, contribuir en la formación de valores, coadyuvar en la lucha por el avance y consolidación del ALBA, con vista a construir un mundo mejor, ajeno a las concepciones Éticas del imperio.

ÍNDICE.

INTRODUCCION. /4

Capítulo I Características sobre las concepciones éticas y la integración. /6

Capítulo II La concepción ética del ALBA a diferencia del ALCA. /12

Capítulo III Impacto del ALBA en el Desarrollo Humano Integral. /17

CONCLUSIONES. /21

RECOMENDACIONES. /22

BIBLIOGRAFÍA. /23

INTRODUCCION.

En el proceso de integración de América Latina y el Caribe en el transcurso del presente siglo XXI, se manifiesta de forma contradictoria dos concepciones éticas sobre la integración en América Latina y el Caribe, por una parte se aprecia las concepciones Éticas neoliberales que han provocado el empeoramiento de las condiciones socioeconómicas de los pueblos; Ej. El Tratado de Libre Comercio de América del Norte, el cual México ha sido el gran perdedor; obtuvo como resultado del deterioro de los indicadores económicos y sociales al compararlo con la década de los años 70 y 80, mientras que el surgimiento de la Alternativa Bolivariana para las Américas, pone al relieve una nueva concepción Éticas, basada en la Solidaridad y la Cooperación y su impacto inmediato y favorable en el Desarrollo Humano Integral.

El objetivo de la investigación consiste en identificar las concepciones Éticas que sustenta la Alternativa Bolivariana para las Américas (ALBA) y las diferencias respecto a la que enarbola el ALCA y en segundo lugar conocer el impacto inmediato del ALBA en el Desarrollo Humano Integral, proceso integracionista que permite influir en la transformación del ser humano egoísta e individualista engendrando por el sistema capitalista en un ser solidario y humanista.

En correspondencia con el objetivo investigación se pretende responder las preguntas siguientes:

¿Cuáles concepciones Éticas se ponen de manifiesto en el ALBA?

¿Qué papel juega el ALBA en el Desarrollo Humano Integral?

En el trabajo se utilizó los métodos de investigación científicas tales como: Análisis y Síntesis, el método Histórico-Lógico, Deductivo e Inductivo, así como el método Dialéctico permitiendo estudiar y evaluar los cambios que se producen en los procesos de integración y la ética, también el razonamiento sobre el desarrollo de los acontecimientos históricos de los procesos integracionistas en la región, propiciando la valoración de las características de las concepciones éticas que se ponen de manifiesto, siendo indispensable el análisis y la reflexión, para dirigir las acciones encaminadas a la materialización de la unidad de América Latina y el Caribe, mediante la integración basada en la Solidaridad y la Cooperación, incompatible a las concepciones éticas neoliberales que responden a los interés del Imperio.

Esta estructurado en tres capítulos:

El primero se refiere a las características sobre las concepciones Éticas y la integración, en éste capítulo se realiza un análisis sobre la evolución de las concepciones Éticas y los procesos de integración en la región.

El segundo revela las concepciones éticas del ALBA a diferencia del ALCA, donde se pone de manifiesto esencialmente los principios éticos que sustenta el ALBA, contrarias a las concepciones éticas que enarbola el ALCA, la misma representa los intereses de la burguesía y las transnacionales norteamericanas.

El tercer capítulo aborda el impacto del ALBA en el Desarrollo Humano Integral, tiene como finalidad reflejar los resultados que el ALBA, en breve tiempo de su aplicación como ha contribuido en el mejoramiento de la calidad de vida y el bienestar social sin exclusiones de ningunos de los integrantes de la sociedad de los países miembros, fundamentalmente los sectores más humildes, también beneficiando a otros pueblos a escala mundial.

El beneficio que reporta esta modesta investigación consiste en propiciar la elevación del nivel cultural, contribuir al intercambio de ideas y la reflexión sobre el tema, permite consolidar la lucha por la construcción de un mundo mejor, ajeno a las concepciones Éticas

del imperio, causantes de la profundización de la brecha entre ricos y pobres, el aumento de la pobreza, la desigualdad social, así como la agudización del intercambio desigual.

CAPÍTULO I Características sobre las concepciones éticas y la integración.

Al abordar el tema de la Ética y su interacción con el proceso integración en América Latina y el Caribe, en primer lugar debemos tener presente que el estudio de la Ética aplicado a la Economía Política, nos permite estudiar los valores, convicciones; principios, normas, actitudes y conductas que emergen de las relaciones que establecen los hombres y mujeres en la actividad económica, por lo general aparece históricamente marcado por su carácter clasista tales como: La Comunidad Primitiva, Esclavista, Feudal, Capitalista y la Socialista, en la cual ha predominado las ideas y la práctica moral de las clases en el poder político y económico; lo que determina lo moral y el sistema de valores ideológicamente institucionalizado.

Por tanto en el proceso integracionista en América Latina se pone de manifiesto diferentes etapas de su evolución y desarrollo; transitando por determinadas concepciones éticas, que ha representado los intereses de cada clase dominante, es decir un lado las oligarquías nacionales y por otro lado las ideas progresistas ajena de la explotación del hombre por el hombre.

En el siglo XIX con el desarrollo del liberalismo económico clásico, surgió la concepción Éticas del mercado, cuyo principal exponente fue Adam Smith (1723-1790), cuya doctrina se oponía a las restricciones sobre el mercado y apoyaban a las libertades de las empresas privadas, excluyendo al Estado ejercer su papel como rectos de la actividad económica y social, considerando al mercado como "Todo poderoso", en la búsqueda a todo costo de ganancia; emergiendo en el desarrollo de la producción mercantil capitalista, los rasgos morales tales como: Avaricia, Afán de lucro individuales, Egoísmo, la crueldad, así como la Violencia.

Resulta significativo señalar que al principio de la década de los años 70 del pasado siglo XX, surge una nueva teoría económica que aparece en el sistema Capitalista como alternativa a las crisis económicas, siendo su principal exponente el economista británico John Maynard Keynes (1883-1946); mediante la doctrina de la exaltación del consumo como valor moral, al plantear que el hombre aumenta el consumo según sus ingresos, eleva el consumo al rango de valor para el Capitalista y mediante esta teoría refuerza el egoísmo y el individualismo en el plano moral validos para el propio sistema. Su teoría del consumo alentaba la necesidad de todos los tipos de consumo aunque fueran despilfarradores, paradójicos y desmedidos, lo que pone en evidencia que desde la propia estructura económica del capitalismo emerge el consumismo como unos de los valores desde el punto de vista ético-económico.

El neoliberalismo económico arranca su auge en los años 70 del siglo XX, alcanzando un desarrollo acelerado en la década de los 90 como resultado de la desaparición del campo Socialista y la desintegración de la Unión Soviética manteniéndose hasta nuestros días, a pesar de las crisis que atraviesa y se acentúa en los principios del siglo XXI; (2000-2006) manifestando su fracaso en nuestra región. El economista Friedrich Hayek (1895-1996) economista austriaco es considerado como unos de los padres de ésta concepción, lo que al igual que Adam Smith, consideraba el mercado "Todo poderoso". Además planteaba que los gobiernos no deben intervenir para controlar la inflación, ni otras variables económicos, excepto la oferta monetaria.

Consideraba el individualismo como el principio moral del sistema capitalista, por pensar que la esfera de la acción individual del tipo medio-fin, es insuficiente para la elaboración de la teoría social.

Razona que el mercado es el único mecanismo descubierto hasta ahora capaz de facilitar a los individuos la información, así como que cada individuo se socializa solo en el mercado, además constituye el sistema de comunicación y la única información común es el precio, que es la síntesis de la concurrencia

Carlos Marx (1818-1883) y Federico Engels (1820-1825), son los fundadores de la Dialéctica Materialista, la Economía Política Marxista y el Socialismo Científico, Vladímir Ilich Lenin (1870-1924), continuador del Marxismo hace notable aporte desde el punto de vista ético-económico, en el estudio y análisis del Capitalismo en su fase imperialista.

Resulta significativo señalar que si bien los clásicos del Marxismo –Leninismo no escribieron una teoría específicamente sobre la Ética, todas sus obras están plagadas de profundas concepciones morales; revolucionaron el pensamiento filosófico, económico y social en sentido general, al ofrecer una verdadera concepción científica del mundo y defender los intereses de los explotados.

La doctrina económica del Marxismo-Leninismo; constituyó una revolución en el pensamiento ético-económico, al descubrir la esencia explotadora del régimen burgués y la ley económica fundamental del Capitalismo, la obtención de plusvalía, no solo desentraña los objetivos económicos de los capitalistas, sino también sus principios morales en estrecho vínculo con estos intereses, el individualismo y el egoísmo, así como el consumismo sin límite.

Entre otros aportes principales del marxismo esta en el establecimiento de los vínculos Economía-Ética, que parte la teoría Marxista del condicionamiento social de la moral, cuyo factor condicionante de última instancia es la Base Económica, con la cual interactúa, la moral como parte del factor subjetivo e ideológico

En América Latina y el Caribe, se destaca valiosos próceres cuya concepciones Éticas permanecen vigentes, por ser paradigmas en la lucha contra la explotación del hombre por el hombre, contra la discriminación racial y social, así como por la igualdad y justicia social, la solidaridad, así como la cooperación podemos señalar: Simón Bolívar, José Martí, Sucre, San Martín, Hidalgo, Sandino, Antonio Maceo, Ernesto Che Guevara, Fidel Castro Ruz, así como Hugo Chávez Frías.

En la actualidad las concepciones Éticas contempladas en las teoría de Adam Smith, teoría Keynesiana y la neoliberal, están contempladas en los 10 mandamientos del Consenso de Washington, políticas que los Estados Unidos tratan de introducir en América Latina, cuyas recetas responden directamente a las transnacionales norteamericanas apoyadas por las Oligarquías nacionales, las cuales se basan en medidas dirigidas de la desregulación de la economía, comercio y la eliminación de las monedas nacionales y sustituyendo la misma por el Dólar norteamericano a través de la política de la Dolarización, como vía ficticia para lograr la estabilidad económico-financiera y por consiguiente la estabilidad social; así como la desprotección de los recursos laborales, también incluyen los factores de la competitividad y las aperturas a las inversiones extranjeras, la flexibilidad al mercado o libre comercio.

La aplicación de estas políticas durante décadas por determinados países en la región, ha contribuido a la profundización de la brecha entre ricos y pobres, el aumento de los índices de pobreza y desempleo.

Al referirnos al temas de integración en América Latina y el Caribe, se inicia nuestro análisis en la década 1816-1826 etapa de la culminación de 15 años de lucha América Latina contra España, momento que se logró la independencia de Hispanoamérica y Brasil; los ejércitos de Bolívar y San Martín imbuidos en una estrategia de lucha continental, liberaron no solo

sus respectivas patrias, sino también Nueva Granada, Chile, Quito y el Alto Perú, para imponer en Ayacucho (Panamá) la capitulación definitiva de España.

Simón Bolívar fue el mejor exponente del genio militar y político de la independencia, avalado por sus ideas de integración y brillantes victorias de arma, siendo portador de ideas revolucionarias para toda la América, como la abolición de la esclavitud y la servidumbre, la eliminación de privilegios y gravámenes feudales; poniéndose de manifiesto los valores éticos humanista y solidario, sobre la integración escribió el 12 de junio de 1818 *“La América Unida podrían llamarse la reina de las naciones y la madre de las repúblicas”*; ideas que fue frustrada por la traición de la aristocracia criolla conservadora que reconquistaron el poder económico y político, cuya evolución en el transcurso del tiempo, constituyen hoy los representantes de las Oligarquías nacionales y con el apoyo de las transnacionales extranjeras mantienen el poder económico y político en determinados países.

En América Latina y el Caribe, se han llevado a cabo varios procesos integracionistas tales como: Asociación Latinoamericana de Libre Comercio “Zona de libre comercio”, el Mercado Común Latinoamericano, la Asociación Latinoamericana de Integración (ALADI), la Asociación de Libre Comercio Caribeño (CARIFA) que luego acordaron transformarlo en Mercado Común de la Comunidad del Caribe (CARICOM), el Pacto Andino que posteriormente se convierte en Comunidad Andina de Naciones; la “Alianza para el progreso” que constituyó un instrumento utilizado por Estados Unidos para unir a los países de la región para destruir a la nascente Revolución Cubana que había triunfado el 1 de enero del 1959, cuyo intento fracasó y se esfumó para siempre, cuyo fracaso fue pronosticado por el Comandante Ernesto Che Guevara.

El MERCOSUR - Mercado Común del Sur, así como la Comunidad Sudamericana de Naciones, constituyó otro paso de avance en la materialización de la integración en América Latina; no obstante podemos señalar que dado la penetración de las concepciones éticas neoliberales, ha impedido contribuir activamente en el mejoramiento de las condiciones de vida de la inmensa mayoría de la población, excluida en gran medida del empleo, de la asistencia médica y la educación, profundizando en el desarrollo de los valores éticos del consumismo; el individualismo, así como el egoísmo, que enarbola el Área de Libre Comercio para las Américas (ALCA), por tanto esta concepción entorpecen e impiden el avance de la integración de América Latina y el Caribe, en función del Desarrollo Humano Integral, así como la búsqueda de soluciones a los problemas generados por los siglos de colonización y saqueos a que fueron sometidos.

Al analizar el desarrollo de los acontecimientos históricos, se evidencia en el proceso de integración de la región; la presencia de dos concepciones éticas, por una parte encontramos las basadas en las concepciones éticas neoliberales, que se caracteriza por el egoísmo, el individualismo, consumismo, trayendo graves consecuencias en el ámbito social en la región, al agudizarse los problemas acumulados relacionados con la pobreza, el desempleo, la emigración de personas de los países subdesarrollados hacia los países desarrollados, aumento de la violencia por las bandas callejeras de jóvenes sin empleo, la situación del alto índice de analfabetismo, trayendo como consecuencias profundas crisis en términos económicos y sociales.

Al inicio del siglo XXI, con el surgimiento de la Alternativa Bolivariana para las Américas (ALBA), emerge una nueva concepción ética en el proceso integracionista basado en la Cooperación y Solidaridad, ajena a las concepciones éticas neoliberales.

CAPÍTULO II La concepción ética del ALBA a diferencia del ALCA.

El 14 de diciembre del 2004, surge el proyecto de Bolívar y Martí, con la aprobación de la Declaración Conjunta sobre la Alternativa Bolivariana para las Américas (ALBA), el cual marco un hito trascendental en la creación de un nuevo tipo de integración, firmado por Hugo Chávez Presidente de la República Bolivariana de Venezuela y Fidel Castro Ruz – Presidente del Consejo de Estado de Cuba, cuya propuesta abre un nuevo camino y deja atrás las viejas concepciones éticas neoliberales, siendo estas las principales causantes de la profundización de los valores tales el egoísmo, individualismo y el consumismo.

¿Cuáles son los rasgos que caracterizan a las concepciones éticas del ALBA?

Para responder esta interrogante, es importante señalar como preámbulo que la Alternativa Bolivariana para las Américas, constituye un nuevo proceso de integración, como ha sido señalado por Hugo Chávez:

“Eso es parte de un nuevo modelo de integración, integración verdadera, integración desde abajo, integración política, integración social, integración económica, voy a utilizar otra vez una expresión, integración integral, plena”¹.

Además sobre el nuevo modelo de integración Hugo Chávez sentenció:

“La Alternativa del ALBA, la Alternativa Bolivariana para las Américas, es para cortar las cadenas del subdesarrollo, de la dependencia del coloniaje, y comienza por unas relaciones bilaterales distintas entre nuestros países, entre nuestros pueblos.”².

¹ y ² ALBA América de una Alternativa Bolivariana para las América.

Oficina de Publicaciones del Consejo de Estado de la República de Cuba, la Habana, Cuba. Pág. 14 y 31

Por tanto el ALBA, esta caracterizada por los rasgos Éticos siguientes:

- Solidaridad y Cooperación.
- Colectivismo.
- Humanismo.
- El hombre como elemento esencial por encima de lo material.
- Internacionalismo.
- Patriotismo.
- Justicia y dignidad.
- Ayuda a los demás y desinterés.
- Racionalidad.
- Antirracismo.
- Latinoamericano.
- Intransigencia ante todo tipo de dominación extranjera.
- Antiimperialismo.
- Independencia y libertad.
- Honor y optimismo revolucionario.

Mientras que el ALCA (Área de Libre Comercio para las Américas), entre los elementos esenciales que caracteriza estos procesos de integración; radica en primer lugar, en que enarbolan las ideas del Mercado, el Libre Comercio, los procesos de privatizaciones de las empresas públicas, la ausencia de programas sociales, culturales en beneficio de la mayoría de población, fomenta el desarrollo desigual de las economías, así como la ausencia de

relaciones justas con los países menos desarrollados, también el establecimiento de "Democracia Representativa".

Por otra parte el ALCA como instrumento de dominación de los Estados Unidos, los países, que aceptan adherirse al Tratado de Libre Comercio tienen que sacrificar sus producciones con desventajas comparativas, se establece una supuesta eliminación total de las barreras arancelarias y no arancelarias, debido que en la realidad los Estados Unidos continuará subsidiando la agricultura, de igual modo la supuesta desregulación de los recursos laborales, al restringir el movimiento de las fuerzas de trabajo hacia los Estados Unidos, solo mediante el robo de cerebro, para no invertir en la preparación del personal y por último la reducción del papel del Estado.

Como argumento de lo anterior planteado podemos citar que el Líder W. Mendoza de la Confederación Campesina, a través del periódico "La República" del país de Perú, **"Recordó que la entrada en vigor del acuerdo bilateral del Tratado de Libre Comercio con los Estados Unidos, acabará con los pequeños productores agrícolas, pues el 84 por ciento de los renglones de esa esfera que se importen, entraran sin pagar aranceles; significa que arruinaría al agro nacional, que no podrá enfrentar esa competencia desleal de productos subsidiados.**

El TLC, tal como está, solo beneficiará a los agro exportadores y no al 95 por ciento (Conformado) por los pequeños agricultores y las comunidades campesinas, que son el soporte del mercado de las regiones".³

Además está sustentada en las concepciones éticas del neoliberalismo, emergiendo los rasgos del sistema Capitalista tales como:

- Egoísmo.
- Individualismo.
- Explotación del hombre por el hombre.
- Consumismo.
- Corrupción.
- Avaricia.
- Búsqueda ciega de obtención de ganancia a toda costa.
- Privilegios.

3 Periódico Juventud Rebelde, Miércoles, 11 de octubre del 2006. Pág. 3

- Afán de lucros.
- La caracteriza la crueldad y la violencia Ej.: Construcción del muro entre la frontera de México y Estados Unidos, para impedir la emigración de los mexicanos hacia los Estados Unidos, muchos de ellos han sido asesinados, duplicándose la cifra respecto al año 1995.
- El dinero como el supremo bien.
- Anexionismo a los grandes potencia o imperio.
- Apología al capitalismo y el desprecio a las masas trabajadoras.

En América Latina fue el área experimental de la aplicación de las políticas neoliberales. Inició en Bolivia, después en Chile con la dictadura de Pinochet, también fue aplicado por Menem en Argentina, los ajustes fiscales del Fondo Monetario Internacional y del Banco Mundial, unido al proceso de privatización, llevado a cabo también en otros países como México, Ecuador, Uruguay condujeron a profundas crisis en los gobiernos, a tal extremo que las masas populares derrocaron a los gobiernos que tenían concebido el modelo neoliberal, tales como: El fracaso del Presidente De la Rúa, fracaso Sánchez de Lazada, Fracaso

Batlle, así como Toledo y Lucio Gutiérrez, cuyas concepciones profundizaron la miseria, el desempleo, el aumento de la corrupción; mientras por otro lado se beneficiaba la burguesía y las transnacionales extranjeras, como resultado del robo y saqueo de las riquezas nacionales perteneciente a todo el pueblo.

El ALCA, que los Estados Unidos pretendió implantar en América Latina y el Caribe a partir del año 2005, ha influido negativamente en la región, existiendo dos tendencias sobre la integración dentro de los países que conforman América Latina y el Caribe, fundamentalmente en Centro América, los cuales han firmado el convenio bilaterales con los Estados Unidos a espaldas del pueblo y otros como Chile que en la actualidad significa el espejo de esta concepción, sin embargo no cesan en ese país las demandas sociales y las manifestaciones sociales, en las cuales han desempeñado un papel importante los jóvenes estudiantes.

El esquema de integración como el ALCA entorpece el proceso integracionista en beneficio de los pueblos de la región, al estar dirigido a favorecer una minoría que ostenta el poder económico y político, debido que responde a los intereses fundamentalmente de las Oligarquías nacionales y las transnacionales extranjeras norteamericanas que solo buscan preservar sus privilegios e incremento de sus capitales.

Otro esquema de integración en el cual prevalece las concepciones ética neoliberales, reflejo del egoísmo, individualismo y el consumismo, esta representado por el NATFA o TLCAN "Tratado de Libre Comercio de América del Norte", en el cual México ha constituido el ejemplo evidente de las consecuencias negativas de la aplicación de las políticas neoliberales; donde actualmente presentan una situación económica y social desfavorable, cuando se compara con las décadas de los años 70 y 80, un país exportador se ha convertido en importador, se incremento el desempleo, por tanto la reducción de los ingresos, las quiebras de pequeños productores, así como el incremento de emigración hacia los Estados Unidos en busca de empleo y mejores condiciones de vida, solo ha beneficiado aquellos que poseen el poder económico y político, situación social que se agrava como resultado del proceso fraudulento llevado a cabo por el Partido de Derecha que responden a los intereses de la burguesía nacional.

Como resultado de la lucha por la construcción de un mundo mejor ajeno a las concepciones Éticas neoliberales; surge el ALBA (Alternativa Bolivariana para las Américas, se amplía y consolida al incorporarse al convenio la República de Bolivia, firmado por el Presidente Evo Morales; extendiéndose los beneficios que genera éste proceso integracionista, principalmente la capas sociales humildes, entre ellos los indígenas que durante siglos han sido excluidos y marginados, como resultado de los procesos de colonización y saqueos imperial.

CAPÍTULO III Impacto del ALBA en el Desarrollo Humano Integral.

El ALBA, es un proyecto dialéctico, basado en la solidaridad y la hermandad entre los pueblos integrantes, ajeno a los mecanismos mercantilistas, sino también prevalece el principio de la Cooperación, destacándose el componente social donde incide directamente en el mejoramiento del nivel de vida del ser humano y el bienestar de la totalidad a todos los miembros de la sociedad y desde el punto de vista económico se basa en crear ventajas cooperativas que permiten compensar las diferencias del desarrollo económico existente entre las naciones y no prevalece la libre competencia o el libre mercado, sino acuerdos que contribuyen al fortalecimiento del desarrollo económico y un impacto en el incremento del Producto Interno Bruto, así como la elevación de los índices de Desarrollo Humano Integral, constituye además una alternativa que prioriza la solución de los problemas

sociales de la región; no solo brinda ayuda a los países miembros, sino también extiende las acciones de Solidaridad y Cooperación hacia otras regiones del mundo, Ejemplo África, Medio Oriente y Latinoamérica, influyendo directamente en la solución de problemas que afectan al ser humano, en cuanto al mejoramiento del bienestar social, y fundamentalmente en la transformación del hombre individualista y egoísta, tanto como consumista, en un ser humano racional, solidario y humanista, creándose en los pueblos las condiciones para la formación de un Hombre Nuevo revolucionario, con una nueva concepción Ética ante la vida. Como evidencia del impacto del ALBA en el Desarrollo Humano Integral podemos destacar:

- El logro de la Declaración de Venezuela Estado Libre de Analfabetismo, proceso iniciado en Bolivia, creándose las condiciones para llevar la educación a todos los miembros de la sociedad, constituyendo un elemento esencial en la formación de valores, sobre la cual José Martí señaló:

“Es a través de ella que se preparan los pueblos Latinoamericanos para ejercer un gobierno inteligente sobre sus destinos, alcanzar la prosperidad y la independencia”

- Se ha fomentado la cooperación en el ámbito cultural, en defensa de nuestra identidad como Latinoamericanos y Caribeños, al crearse TELESUR, como instrumento alternativo al servicio de la divulgación de nuestras realidades en función del fortalecimiento de nuestra identidad, así como ampliar las comunicaciones y la información entre los pueblos de la región. Dejando a un lado la propagandas comerciales que incentivan las aptitudes consumistas y las pérdidas de valores éticos.
- Fue creado entre Cuba y Venezuela; las filiales Cubanas de importantes empresas Venezolanas de PUDSA Cuba S.A., del Banco Industrial de Venezuela Cuba S.A., dedicada a los sectores financieros y energéticos.
- Se fortalece el acuerdo de cooperación entre Cuba y Bolivia en el desarrollo de programa de cooperación e intercambio de información en las áreas de Educación, Deporte, atención a la infancia, la juventud y al adulto mayor, así como en el campo de la salud.
- Más de miles estudiantes se encuentran en Cuba estudiando medicina y también a través de programa Milagros, han sido atendidos de forma gratuita aquellas personas con problemas visuales, fundamentalmente de los rectores de poco recursos financieros y influyendo en el mejoramiento del indicador Esperanza de vida.
- Otro aspecto importante es la creación de PETROCARIBE, como un paso concreto a la integración energética entre los países del Caribe y Venezuela, creándose al mismo tiempo un Fondo ALBACARIBE, para el desarrollo económico y social, garantizándose el financiamiento de los diferentes programas.
- Como evidencia del impacto directo del **ALBA** en el Desarrollo Humano Integral, su influencia en el mejoramiento de la calidad de vida de las personas fundamentalmente humildes, podemos señalar algunos Testimonios de los pacientes venezolanos como resultado de la “Operación Milagro” entre muchos existentes tales como:

Carmen Elogia Lares- plantea “Sentí mucha alegría, porque después de la intervención quirúrgica ya veía sin que me hubieran retirado la venda. Es muy malo, hijita, ver oscuro, puro oscuro de un ojo, así que estoy muy agradecida por todo, y al regreso pude ver desde el avión las islas que no había visto en la vida y traía conmigo el cariño de ella”⁴
Luis explico” Antes de ir a Cuba, por este ojo veía un poco mas, pero por el otro no veía nada, absolutamente nada. Todo borroso. Las figuras las veía, pero no distinguía una persona a tres metros de distancia. Alguien me saludaba y yo le decía “Acércate acá que quiero ver quien eres” Cerquítica yo lo distinguía, pero de lejos, nada. Ah, y se me caían las cosas. Digo que, desde que fui a Cuba y me dieron la vista de nuevo, a mí... no

sé...se me dejaron de caer las cosas. Yo agarraba una tasa para tomar café y la derramaba, y cogía rabia, porque nunca pensé que era la vista, pero sí, era la vista. Hoy en día agarro las cosas y las agarro bien”5.

No es un sueño las concepciones Éticas basadas en la solidaridad y la Cooperación que sustenta la Alternativa Bolivariana para las Américas, sino es una realidad, se amplía y consolida al incorporarse Bolivia en el presente año al proyecto, y su extensión hacia otros pueblos hermanos del mundo se profundiza,

4 y 5 Voces del Milagro. Katuska Blanco, Alina Perera y Alberto Núñez. Casa Editora Abril, año2004. Pág. 30

como resultado del impacto social y el reconocimiento de los pueblos de las posibilidades que brinda este proyecto en el Desarrollo Humano Integral, donde ha demostrado que constituye una alternativa factible, para solucionar los problemas socioeconómicos que ha generado el sistema Capitalista como resultado de los siglos de explotación y saqueo que se ha llevado contra los pueblos de nuestra América, por tanto demostró que por esta vía es posible la construcción de un Mundo Mejor, tanto como el Hombre Nuevo solidario y humanista.

CONCLUSIONES

Como resultado de la investigación arribamos a las conclusiones siguientes:

- Es evidente en la actualidad se manifiesta DOS concepciones Éticas en el proceso de integración en América Latina y el Caribe, por un lado las Concepciones Éticas neoliberales que son enarbolada por el Área de Libre Comercio para las Américas (ALCA) y por otra parte la Alternativa Bolivarianas para las Américas (ALBA) sustentadas en las concepciones éticas sobre de la solidaridad y Cooperación.
- En la Alternativa Bolivariana para las Américas, promueve la formación y desarrollo de las concepciones Éticas, basadas en la solidaridad, la cooperación, la justicia social, el humanismo, igualdad y equidad, constituye los valores fundamentales para el progreso social, encaminado al mejoramiento del ser humano, al incremento del nivel de vida, brindando las posibilidades de empleo y el acceso a la educación y la asistencia médica, influyendo de igual modo en la formación de valores, tal como en la transformación del hombre individualista y egoísta, así como consumista emergido del sistema Capitalista, en un ser humano racional, solidario y humanista, creándose en los pueblos un Hombre Nuevo revolucionario, con una nueva concepción Ética ante la vida.
- En el Área de Libre Comercio para las América ALCA, responden a los intereses de las Oligarquías nacionales y las transnacionales norteamericanas dominantes del poder económico y político imperialista, enarbolan las concepciones Éticas tales como: el egoísmo, individualismo, el consumismo, la avaricia, la explotación del hombre por el hombre, la violencia, siendo una de las causas de la profundización de la brecha entre ricos y pobres, la miseria extrema, la muerte por hambre y enfermedades de niños y ancianos carente de asistencia médica.

RECOMENDACIONES

1. En la Asociación de Economistas y Contadores de Cuba, a través de los Eventos Científicos, Talleres, Conferencias, propiciar el intercambio de ideas y debate sobre el tema, con vista a coadyuvar en la divulgación de los valores éticos que defendemos y luchar por la consolidación del proceso integracionista en América Latina y el Caribe, basado en la Solidaridad, Cooperación, Justicia social, Igualdad y Equidad; principios básicos que se ponen de manifiesto en la Alternativa Bolivariana para las Américas (ALBA).
2. Utilizar la vía de Red de Redes, como mecanismo para garantizar el intercambio de ideas encaminadas a la lucha contra el ALCA, Tratado que constituye el paradigma de las concepciones Éticas neoliberales tales como: Egoísmo, Individualismo y el Consumismo

BIBLIOGRAFÍA

Documentos consultados:

- ❖ Castro Ruz Fidel, Discurso pronunciado en la Sección de Clausura del I Congreso Internacional de Cultura y Desarrollo. Periódico Granma. 11 de junio de 1999.p 3.
- ❖ Castro Ruz Fidel, Discurso pronunciado en la Sección de Clausura del V Encuentro Internacional sobre Globalización y Problemas del Desarrollo. Tabloide NO 1. 14 de febrero de 2003. p 3.
- ❖ Castro Ruz Fidel, Discurso pronunciado en la Sección de Clausura del IV Congreso Encuentro Internacional de Economistas. Tabloide No 3. 15 de febrero de 2002.p 3.
- ❖ Azocar Oscar. El costo político del TLC para Chile. EL ECONOMISTA DE CUBA No 2 de 203. La Habana Cuba. p 5.
- ❖ Rodríguez José Luis. ¿Globalización y equidad? Sí es posible un mundo mejor. EL ECONOMISTA DE CUBA. Julio-agosto 2002.La Habana, Cuba. p13.
- ❖ Colectivos de Autores. Rechazo al ALCA. EL ECONOMISTA DE CUBA. Noviembre-diciembre 2001.La Habana, Cuba. p 8-9.
- ❖ Jaguaribe Helio. América Latina y los procesos de integración. EL ECONOMISTA DE CUBA. Marzo-abril 2002. La Habana, Cuba. p 10-12.
- ❖ Jaguaribe Helio. Proceso e Globalización y el Rol de MERCOSUR. Economía y Desarrollo No 1/Vol. 124 ene-jun.1999.p 132-139
- ❖ ALBA amanecer de una nueva era. Oficina de Publicaciones del Consejo de Estado de la República de Cuba. La Habana, Cuba. P 7-30